

Noticiero de Soria

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE, 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Jueves 18 de Marzo de 1937

NUMERO DE HOY 5.764

Estoy seguro que en esta tierra de héroes y de mártires, se despejarán problemas que preocupan mas allá de las fronteras

El Jefe del Estado. Generalísimo FRANCO.

La recta justicia

El concepto de la dignidad, no es otra cosa que la calidad de ser digno, que es lo que dá realce, gravedad y decoro a las personas, cargos o empleos honorarios y de autoridad sobre subditos y subordinados.

Así pues, el hombre conforme a esta definición de principios sentados, será tanto mas digno y honorable, cuanto mas justo, severo y firme se manifieste en su actuación; mas circunspecto, prudente y grave al tiempo de enjuiciar y mas ecuánime e inalterable en el dictado moral de igualdad que la constancia perseverante requiere en toda acción precursora de un fallo. Por eso, el hombre dejará de ser honorable y justo, en cuanto que la elación de ánimo se le desborde y el exceso de ira o de venganza, que seducen por engaño, le dejen arrastrar con arrogancia inusitada por el camino de la maldad, siempre propicios a un fin luctuoso y degradante; que tanto humilla y envilece, al que se deleita actuando en ese vicio corruptuoso y depravante.

Cuanto mas elevado sitio ocupe el hombre en la sociedad, mas obligado está al respeto debido a las personas; por que es su tacto exquisito el que precisamente robustece el

principio de la autoridad que ejerce; es el que le afianza y consolida, purificando su mandato y el que ensalza también al apreciar en su intervención, la serenidad bastante en el juicio que emite y sobre todo, la fidelidad de observancia rigurosa del precepto substantivo y regulador de las altas funciones a su ministerio encomendadas. Es por eso por lo que la aceptación de elevados cargos, cuya solución requiere serenos y rectos juicios, consigo lleva enorme responsabilidad moral y material por nada eludible contra los prevaricadores; claro está que poco habrá de importarle al hombre justo emitir su opinión al dictaminar en los fallos, cuando al pronunciarlos sea la razón, el derecho y la equidad quien los presidan, ya que esas circunstancias de respeto por el deber contraidas, no pueden correr el menor riesgo posible. Puede tener la certeza de que convergen en el mismo punto, su opinión e ideas y le cabe la satisfacción de haberlo cumplido.

La justicia es la virtud que nos inclina a dar a cada uno lo que le pertenece, y ese es el derecho y la razón, que muy bien pudieramos llamarle y con propiedad, el conjunto de las virtudes que concurren en el hombre justo y por todos conceptos honorable.

No queremos ni sospechar siquiera que haya quien al enjuiciar una cuestión incline el platillo de la balanza

del lado que mas pueda interesarle, para el mejor servicio personal de obligada reciprocidad y correspondencia, nacida en el campo de favor de beneficios estimables, puesto que todo ello lleva consigo la necesidad de separarse de la imposición moral que impele el cumplimiento de deberes por nada eludibles, sin distanciarse del justo medio, exacto, cabal, sin exceso ni defecto.

Nunca el deber admite subterfugios ni excusas y puesto que la administración de la justicia recta es un deber sagrado e inviolable, por ser la ciencia misma que expone las leyes, modos y formas del conocimiento científico, como los hombres que las interpretan y aplican tienen perfecto conocimiento también de su significado y alcance, contraen en sus fallos al enjuiciar una responsabilidad, que si en la parte material alguna vez no exige sanción, la conciencia al menos les estará acusando en lo que afecta a la moral, con excesiva inclinación o preferencia.

El freno que contiene toda impetuosidad fuerte y violenta en el hombre vehemente, es la justicia cuando se aplica rectamente, y por eso, dada la transcendencia insuperable que encierra, ha de estar confiada a la sensatez y cordura de los mas honorables y justos, puesto que de ella depende la garantía de encauzamiento de la sociedad, al estado normal de sus funciones, bajo los dife-

En Bilbao se come muy poco y la desesperación es enorme

BILBAO.—La Radio de Bilbao ha calculado una orden del llamado gobierno vasco por virtud de la cual se establece que en los restaurantes se sirva un solo plato.

Este plato será cocido o pescado de diferentes clases, estableciéndose tres categorías de restaurantes. Los de primera clase cobrarán 6,50 pesetas por ese plato; los de segunda, 4,50 y los de tercera, o sean las tabernas, 3,50.

Por virtud de esa misma orden, se prohíbe que se expenda café en toda clase de establecimientos los lunes, miércoles y viernes, añadiendo que, por ahora, se podrá servir café los demás días de la semana, pero que en cualquier momento podrá disponerse la supresión completa.

Estas determinaciones han sido adoptadas ante la enorme escasez de alimentos que hay en la población.

Se carece total y absolutamente de carne. No hay azúcar, café, ni huevos. El pan negro, hecho con una mezcla de harina de infima calidad y salvado, se ha racionado en cantidades infinitesimales. A los milicianos les sirven una mezcla de tabaco y paja de maíz, verdaderamente infumable.

La depresión en Bilbao no puede ser mayor. Las bajas sufridas por los batallones enviados a Asturias, son enormes. Esto no ha sido posible ocultarlo a nadie y el fracaso de Oviedo ha influido en la desmoralización de la población.

rentes órdenes y aspectos de la vida.

El principal acierto de una nación culta y civilizada en el desenvolvimiento normal de actividades, radica en la elección de dirigentes que la estructuren dentro de un régimen estricto de legalidad, y si a los hombres que administran la justicia, no les guía otro fin secundario que el de la rectitud en la que están basados sus principios fundamentales, esa nación y ese Estado, acrecentarán sus riquezas y bien estar, seguirán una vida progresiva de prosperidad que merecerá el respeto de todos y solo laureles de triunfo cosecharán en justa recompensa, que es el premio o galardón que se otorga al prestigio y a la acrecentada honra dez.

IGNORANTIUS.

†
XVIII ANIVERSARIO
EL JOVEN

DON AURELIO MOTA DE PABLO

MAESTRO NACIONAL

Que falleció en Zaragoza el día 20 de Marzo de 1919, a los 19 años de edad

(Después de recibir los Santos Sacramentos)

D. E. P.

Sus tías, D.^a Teresa de Pablo viuda de Rioja; D.^a Paulina Mota Mateo y D.^a Isabel Aparicio viuda de Pablo; primos y demás familiares:

Soria, 18 de Marzo de 1937.

RUEGAN una oración por el alma del finado.

NOTA.—El sábado día 20 se celebrará una misa en San Juan de Rabanera a las 8 y media en el altar de San José.

Interesantes noticias de la guerra

A pesar del mal tiempo, nieves, lluvias y frío, nuestras heroicas fuerzas siguen castigando duramente al enemigo, situado en los bosques de Torija.

La aviación nacionalista, que sin ningún género de duda, es la mejor del mundo, hace diariamente arriesgados raids a las líneas de los rojos, bombardeando con maravillosa precisión sus fortificaciones y cazándoles todos los días algún rata.

La noticia *bomba* que todos anhelamos no se hará esperar mucho tiempo, y entonces, a lós imperio de la traición y del odio, que preside el nefasto *verrugos*, azote de España.

Siempre habíamos creído que el famoso veterinario Gordón Ordás, era algo aficionado al dinero ajeno, pero nunca suponíamos llegara a robar a sus propios compinches de forma tan descarada.

¡Claro, que el tal Gordón, tiene una carota, que es capaz de eso y mucho más!..

Nos referimos a la aventura que le ha ocurrido al «Mar Cantábrico» y de la que el principal protagonista es el Veterinario que en una república deshonorada con todas las concupiscencias, llegó a ser Ministro por casualidad.

Cuanto te dieron de comisión Félix por el flete del barco con cargamento de guerra para los rojos?.. Sigue mandando más barcos de Méjico, que el Canarias de nuestra escuadra, los espera con los brazos abiertos, digo con las bocas de los cañones apuntando.

En el sector del Jarama, siguen los rojos recibiendo paliza tras paliza, con la paciencia que raya en imbecilidad.

Mientras tanto las radios marxista siguen cantándoles victorias que solo existen en sus calenturientas imaginaciones, y los milicianos que son los que reciben las caricias de

los soldados de España, continúan sin enterarse.

Para no perder la costumbre la aviación pirata roja, continúa bombardeando poblados indefensos, sin objetivo militar, y rehuyendo el encontrarse con nuestros caballeros del aire.

Los pilotos rojos aventureros asalariados al servicio del hombre monstruo Stalin «el Zar rojo» siguen fielmente las inspiraciones de los enemigos de dentro y fuera de España, que les han encomendado la destrucción de esta noble y heroica nación digna de mayor suerte y el exterminio de personas inocentes.

Afortunadamente y para bien de la civilización Occidental seriamente amenazada por la invasión Tártara-Asiática, la victoria definitiva se vislumbra cercana para las tropas del Generalísimo Franco, y el castigo de los traidores no se hará esperar.

La espada ofrecida al General Moscardó

PARIS.—Se ha expuesto al público la magnífica espada de honor que regalan los lectores de «L'Echo de Paris», al heroico general Moscardó, glorioso defensor del Alcázar de Toledo.

Desfilaron ante ella, numerosísimas personalidades francesas, entre ellas el ilustre general Castelanu, el académico Henry Bordeaux, Adolphe Boschot, del Instituto y el P. Bernard Capelle, de Lovaina.

También estuvo a ver el obsequio el canónigo de la Catedral de Madrid, señor Vázquez Camarasa.

El Generalísimo Franco en nuestra capital

En la hora de las siete de la tarde del pasado lunes, acompañado por el General Mola y por el heroico Coronel de la Legión don Juan Yagüe, llegó a nuestra ciudad, su Excelencia el Generalísimo Franco.

La comitiva compuesta de unos diez coches, se dirigió inmediatamente al Palacio de la Diputación, donde se halla instalada la División de Guerra, con el propósito de conferenciar éstos grandes caudillos.

Como la llegada del Generalísimo fué inesperada el pueblo de Soria no pudo exteriorizar su entusiasta afecto a tan prestigiosos jefes, no obstante cuando se corrió la noticia se organizó una manifestación imponente que se dirigió a la División, así como también la Banda Municipal.

Cuando su excelencia descendió del Palacio, se interpretó el Himno

Nacional que fué escuchado en medio de un imponente silencio, como se escucha el vibrar de nuestra querida Patria por medio del himno más hermoso que hemos conocido en nuestra existencia.

Las casas de la Ciudad aparecían engalanadas con nuestra enseña, la enseña de la Patria, que representa en estos momentos, la victoria definitiva y rotunda que el Glorioso Ejército Nacional, obtendrá sobre las oprobiosas huestes de Moscú.

Su excelencia marchó inmediatamente entre los vivas y aplausos de la multitud que, estacionada entre las plazas de San Juan y Ramón y Cajal daba escolta de honor a tan gran caudillo.

Los vivas y aplausos se repitieron hasta que desapareció el coche.

El Coronel Yagüe quedóse en nuestra ciudad

El bizarro Coronel Yagüe, hijo de nuestra provincia durmió la noche siguiente en nuestra ciudad, alojado en casa de los Sres. Condes de la Puebla de Valverde.

A la mañana siguiente, gran número de personas estacionáronse en la calle Marqués de Vadillo, esperando la salida del heroico Coronel y, cuando lo verificó, fué aclamado con entusiasmo, dándose vivas a España, al Ejército y al Tercio, despidiéndole con una prolongada y cariñosa ovación.

El señor Yagüe expresó a los Sres. González de Gregorio su agradecimiento por las muchas atenciones recibidas, agradeciendo, también a los sorianos las manifestaciones de simpatía con que le honraban.

El Embajador de Alemania, General Von Faupel en Soria,

Aproximadamente a las siete de la tarde del martes llegó a nuestra ciudad el Embajador de Alemania en España Von Faupel.

Enterada la población de tan fausto motivo, se estacionó un numeroso gentío delante de la casa de la señora viuda de Molinero, en la que se hospedó durante su breve estancia en nuestra capital.

La Banda de Música Municipal, interpretó los Himnos alemán, italiano, portugués, nuestro Himno Nacional y los cantos nacionales, siendo escuchados todos ellos respetuosamente saludando a la romana.

Se dieron muchos vivas a Alemania, a Italia, a España, a Hitler, Franco, Mussolini etc.

Dicho señor salió agradecidísimo de la cariñosa acogida que le dispensaron los sorianos.

TEATRO PRINCIPAL

¡Gran Acontecimiento Artístico!

Domingo, 21

COMPANIA DE COMEDIAS DE

Tina Gascó y Fernando Granada

con la monumental obra de gran actualidad, original de JESUS MARIA AROZAMENA y JOSE V. PUENTE con ilustraciones musicales del maestro FRANCISCO GOTARELO

MARI-DOLOR

La obra de gran actualidad

EL DOMINGO DIA 21 ¡NO LO OLVIDE!

Españolas

Quisiera subir subir,
y al cielo poder llegar
y delante de Dios decir
viva España y el Pilar.

Por mi madre doy la vida
por mi novia la ilusión,
y por mi Patria querida
madre, novia, y Corazón.

Si Dios al morirme un beso
me deja dar donde quiera
en vez de darlo a mi madre
se lo daré a mi bandera.

De Moscú en la plaza roja
tenemos que levantar

un monumento a la gloria
de la Virgen del Pilar.

Viva Franco y viva Mola
y el valiente Requeté.
viva Falange Española
y una mujer que yo sé.

En España no hay claveles
ni amarillos ni encarnados
por que adornan la bandera
que defienden los soldados.

Viva la Patria española
de mis amores altar,
viva Soria y San Saturio
y la Virgen del Pilar.

Celestino Monge
Requeté

Lea V. Noticiero de Soria

Para los desmemoriados

Por qué se alzó España el 18 de julio

Lo que decía EL DIARIO VASCO del 13 de marzo de 1936.

El ministro de la Gobernación confiesa que el hambre se enseorea de algunas poblaciones y que la situación es tan angustiosa que reviste caracteres dramáticos.

En la plaza de San Miguel, de Madrid, son sorprendidos y detenidos dos individuos armados de sendas pistolas.

Harto el pueblo madrileño de sufrir la opresión bolchevique, se organizó una gran manifestación que desfiló por el paseo de la Castellana, llegando hasta la presidencia del Consejo, produciendo el disgusto que es de suponer a Azaña.

Unos sujetos de mala catadura encañonaron con sus pistolas al obrero Rafael López López, en Madrid por la sencilla razón de su ponerse fascista.

Muere en el sanatorio de la calle de Jorge Juan, de Madrid, el estudiante Enrique Bellseleyil Espitineiro, agredido por los criminales rojos hacía unos días.

Tres desconocidos incendian una mueblería de la Ronda San Antonio, de Barcelona.

En Buitrago pegan fuego los extremistas a la valiosísima iglesia parroquial.

Arrojan una botella de líquido inflamable sobre la iglesia de San Salvador, de Madrid.

En el barrio de Triana, varios zulus asaltan unas casas desalquiladas.

El Ayuntamiento de Huelva obliga a los patronos que abonen cinco pesetas diarias a todos los obreros que no trabajen.

Estallan huelgas en los muelles de la construcción de Oviedo y se empeora la que existe en el Musel.

Furiosos temporales

LONDRES.—A consecuencia del más furioso temporal, desencadenado desde 1927, el Norte de Irlanda y otras regiones de las islas británicas, se hallan aisladas. Tras copiosas nevadas, torrentes de lluvias y violentos huracanes, han causado enormes daños. Las carreteras se hallan intransitables y los ríos desbordados.

Se necesita maestro aserrador para trabajar a jornal o por su cuenta, en la Fábrica de Aserrar de EMILIO HERAS.

Inútil presentarse no siendo competente.

4-6

Son desautorizados los rumores sobre el envenenamiento

BUCAREST.—Desautorizando los rumores propalados en el extranjero, sobre el envenenamiento de la reina madre María, los facultativos que asisten a la augusta enferma, han remitido informe, declarando que sufre un ataque de gripe intestinal, la que ha provocado una hemorragia interna. El diagnóstico de la enfermedad es grave, pero no desesperado.

Ecós y noticias

Agradecimiento

Soria 15 de marzo de 1937.

Sr. Director del Periódico local

«NOTICIERO DE SORIA.»

Muy Sr mío: Mucho le agradeceré, se sirva insertar en el Periódico de su digna dirección, la siguiente nota:

«En la imposibilidad de contestar a todas las cartas y telegramas, que con motivo de mi accidente de Automóvil sufrido en viaje a Valladolid, he recibido y recibo constantemente, me dirijo por medio de estas líneas a todas cuantas personas, se han interesado por mi estado; manifestándoles mi agradecimiento más sincero, por el interés demostrado acerca del mismo.»

Queda suyo afmo. S. S.

q. e. s. m.

Gregorio Muga

Cine Ideal - Teatro Principal

Las funciones en homenaje a Alemania organizadas por Falange Española de Soria

A las siete de la tarde dió comienzo ayer en el los Cines Ideal y Principal las grandes funciones en homenaje a la nación amiga Alemania.

En el primero, totalmente lleno, fueron respetuosamente escuchados los himnos Alemán, Italiano, el de Falange, etc. revistiendo la proyección de las dos películas «Eco de la Patria» y «Cruzada del pan» extraordinaria brillantez.

En el Teatro Principal fueron ejecutados los himnos en el descanso de las películas.

Dichas funciones han sido un éxito completo de organización y recaudación.

AVISO

De orden Inspección general de Correos de Burgos se dispone que puede admitirse correspondencia para cursar por AVION con destino a América del Sur y Canarias.

Soria, 12 de marzo de 1937.

El Admor. Pral.

M. Antonio Morales

Fallecimientos

En el pueblo de Fuentetecha y a los 45 años de edad, falleció el día 16 del actual doña Vicenta Caballero Lasheras, cuya muerte causó gran sentimiento en el citado pueblo donde la finada gozaba de generales simpatías.

A su apenado esposo don Ruperto Rubio Benito, hijos, hermanos y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

En el mismo día subió al Cielo a los cuatro años de edad el precioso niño Rafael Sancho Lavilla, hijo de nuestros buenos amigos don Julio Sancho y doña Gregoria Lavilla.

A la conducción del cadáver verificada en la tarde de ayer asistió numeroso acompañamiento.

A sus desconsolados padres, abuela, tios y primos acompañamos en el dolor que les aflige.

S. E. U.

El Sindicato Español Universitario pone en conocimiento de los comerciantes, que sus insignias no podrán ser puestas a la venta sin una autorización expresa de la Jefatura Nacional de este Sindicato, cuyo domicilio es Meléndez 26, Salamanca.

Circular dada en Salamanca a 27-2-37.

El Jefe Nacional Provisional

«Llevar a cabo lo prometido, es el deber de todo apóstol.» Este Sindicato en armonía con este precepto; en su constante y fatigosa contienda contra la incultura y pensando que el mejor tósigo para vencerle es la exacta palabra del erudito; ha organizado un Ciclo de Conferencias y clases de Idiomas y Matemáticas. Que dirigidos por el camarada José María Godoy, Jefe de Estudios de la Escuela Industrial de Haro, y en cooperación de doctos profesores, comenzarán a celebrarse en breve.

A partir de esta fecha se abre la matrícula, que podrá efectuarse en nuestras oficinas de 11 y media a 1 y de 4 y media a 7. La matrícula será gratuita.

Oportunamente se abrirá la apertura de los cursillos y las horas de las clases.

!Estudio y Acción! ¡Arriba España! Soria 14-3-1937.

El hijo de Prieto gravemente herido

Se sabe que en una excursión que realizaba al frente de Madrid, Luis Prieto, hijo del ministro rojo, volcó el automóvil que le conducía resultando herido de gravedad.

Un avión rojo abatido y sus tripulantes carbonizados

En el frente de Guadalajara fué derribado por nuestros cazas un avión rojo. El aparato fué a caer en nuestras líneas. Sus tripulantes, de nacionalidad extranjera, murieron carbonizados.

Entierro de un héroe

A las cinco de la tarde de ayer tuvo lugar el entierro de un valeroso aviador perteneciente a la Legión Extranjera, muerto, cuando regresaba de realizar su cometido.

Al acto, asistió el General Moscardó, el Gobernador Civil señor Casado, el Militar señor García de Pruneda, Jefes y Oficiales del Cuerpo de Aviación, un pelotón de Legionarios de la Escolta del Teniente Coronel Castejón, otro de Artillería Ligera, representaciones del Requeté, Falange Española, Guardia Civil, Acción Ciudadana etc.

La comitiva partió del Hospital Provincial, donde se hallaba instalada la Capilla ardiente.

En primer lugar la Banda Municipal, ejecutando una marcha lenta, seguida de una representación eclesiástica, cuatro compañeros del café portadores de sendas coronas, el feretro al que daban escolta de honor sus compañeros de Cuerpo y seis miembros de la Infantería de la Legión Extranjera.

Inmediatamente después formaba la Artillería Ligera, Guardia Imperial de Falange, Guardia Civil, Acción Ciudadana, Bailillas y un gentío numerosísimo.

Al llegar al Camposanto, desfilaron las fuerzas a los acordes del Himno italiano, patria de origen de este valeroso aviador.

El acto revistió una extraordinaria solemnidad. Descanse en paz este valiente defensor de nuestros sagrados ideales y reciban sus compañeros la expresión de nuestro sincero dolor.

CULTOS RELIGIOSOS

Mañana, como día de la festividad de S. José, se terminarán las novenas que en distintos templos se están celebrando a S. José.

En la Capilla de los R. R. P. P. Franciscanos empezaron ayer los sermones que en estos tres días predicará un Padre del Convento de Franciscanos de San Sebastián.

En el templo de el Carmen, el domingo celebra la orden tercera los cultos de costumbre, Misa de Comunión a las 8 y a las 5 de la tarde el ejercicio con exposición de su V. M. rosario y sermón.

Nuestra aviación sobre Guadalajara

La aviación nacional voló sobre Guadalajara, bombardeando intensamente las fortificaciones de los rojos y arrojando millares de proclamas sobre la ciudad.

Un emisario de Irlanda viene a conferenciar con el Generalísimo

Parece ser que el Gobierno del Estado Libre de Irlanda va a reconocer muy en breve al Gobierno del General Franco. Estas noticias se fundan en que ya está en viaje un emisario del Gobierno de Irlanda que viene a conferenciar con el Generalísimo.

NOTICIERO DE SORIA

PROPIETARIOS

El mejor purgante conocido. - Aguas minerales naturales de

A V I S O

Vda. e Hijos de R. J. Chavarri

C A R A B A Ñ A

Rechácese como falsa toda agua que se venda fuera de sus botellas originales y cerradas

Lealtad 12. - MADRID

Depurativas - Antibiliosas - Antiherpéticas

Banco Español de Crédito

Capital autorizado 100.000.000
 > desembolsado 51.355.500
 RESERVAS 70.592.954,34
 Cuentas Corrientes al 30 de Junio 1935.. 1.308.323.771,67

SUCURSALES EN LA PROVINCIA

Soria-Agreda-Burgo de Osma

400 Sucursales en España y Marruecos. Corresponsales en las principales ciudades del mundo.

Realiza todas las operaciones bancarias de los Establecimientos de primer orden

CAJA DE AHORROS

HUCHAS PARA EL AHORRO A DOMICILIO

Anúnciense en "Noticiero de Soria,"



Compañía de Seguros Reunidos
 Agentes en todas las provincias
 España, Francia y Portugal
 48 AÑOS DE EXISTENCIA
 SEGUROS CONTRA INCENDIO
 SEGUROS CONTRA LA VIDA -
 Subdirector en Soria.
 DON RAFAEL ARJONA
 OFICINAS - Canalejas, 22 - SORIA
 Lea V. Noticiero de Soria

Sanatorio Ginecológico
 de
Ntra. Sra. de la Esperanza
 AGUIRRE NUM. 7
 A cargo de los Doctores
Detraux y Mur
 Exprofesores jefes Clínicos de
 la Maternidad de Santa Cristina
 de Madrid.
 Partos y enfermedades de la
 mujer.
CONSULTA DIARIA
 TELEFONO núm. 129.

Toledo, sus Alcázares y los poetas

CRONICAS

III

Ni la fábula, ni la invención, cultivadas en la Historia, que las mas de las veces, llevan por insospechados vericuentos, a la sima de las mentiras.

Mentiras en la Historia.

Buro, pero exacto el aserto.

La corriente de las investigaciones históricas de los orígenes, realizadas con celo y cierto subjetivismo y el prurito en la fijación de fechas de tiempos más remotos, el establecimiento de puntos iniciales de partida que acrediten el carácter de la mayor posible antigüedad, son causa de que algunos historiadores, enfrascándose en el estudio de los elementos eurísticos, pero abroquelados en los prejuicios, se pierdan entre las nebulosidades de la Mitología, y de ahí, que se pronuncien en afirmaciones vagas, imprecisas, de ahí las torceduras de la verdad y falseamientos de la verosimilitud en la Historia y origen de nuestras ciudades.

Cierto que la Historia, no siempre ha seguido muy de cerca los hechos en su principio.

Con razón dijo el grave P. Mariana, «el haber sucedido con muchos, historiadores, naturales y extranjeros que donde faltaba la luz de la historia y donde la ignorancia de la antigüedad les ponía un velo a los ojos para que no presentasen cosas olvi-

dadas, ellos deseosos de ilustrar y ennoblecer las gentes, cuyos hechos escribían, y para mayor gracia de sus obras particularmente por no interrumpir su relación y afearla, la han embellecido con invenciones de grandes cosas y hazañas a su manera.»

Y añade un comentarista. ¿Podía menos de arrancar este justo calificativo a aquel historiador, que tantas cosas se veía precisado a dar por ignoradas, que tantas lagunas tenía que dejar en el curso de su obra, la facilidad con que otros lo suponían todo averiguado?

Lagunas con indicios, rasgos generales, deducciones al libre albedrío, sin que expliquen satisfactoriamente las relaciones entre la etimología del nombre y la situación primitiva de las ciudades.

Que la antigüedad de ciertos pueblos, se pierda en la oscura edad de los primeros pobladores, es afirmación que la comprueba lo bastante comprueba la fabula sobre aquellas expediciones orientales en nuestra península que atribuye a Tubal las letras sagradas y la Mitología al Hercules primitivo, que en la mytica, hubo de levantar a Titan para vencerlo, y el que, al fin de sus trabajos, consagró las celebres columnas de su nombre.

Es, lo que la fabula atribuye al Bel de los asirios y caldeos, al Sol o Sphan, refiriendo que lo envió Bacio

desde la India y éste vino despues acompañado de Hercules, siguiendo el curso del Sol.

No sin razón se ha dicho, «que entre la caída de aquella ilustración progenitora de los tiempos myticos que nos dejó la física y la historia en las fábulas y la nueva edad moral del mundo, que empezó la discusión sobre éstas, para desentrañarlas y averiguar su olvidada razón respectiva, media una laguna casi impenetrable.»

Y sin embargo, como hemos dicho con el respetable P. Mariana, no han faltado quienes, detallando a su albedrío las deducciones e ideando otros hechos, dieron una relación despejada y sostenida desde los tiempos primitivos.

Consideraciones son éstas, que nos sugieren las distintas versiones dadas sobre el origen de muchas de nuestras ciudades y ahora en particular la de que es objeto de nuestras crónicas.

No ha menester Toledo de la fábula, para demostrar su antigüedad, pese a los noveles escritores.

Y corren por toda la escala, las suposiciones sobre su origen, desde aquellos que remontándose a los tiempos primitivos, la creen anterior al año 340 antes de J. C. hasta los que como los autores del Diccionario geografico universal de Barcelona, descienden a considerar probable la opinión que atribuyó su origen a los judíos, llamandola *Toledok, madre de los pueblos*.

A este a propósito, dice un historiador: Poco sirve Pelayo de Oviedo y el arzobispo Don Rodrigo, para

sostener que Toledo tomó el nombre de *Tolemon y Bruto*, ¡cónsules romanos, que afirman la fundaron, cuando estos consules son pueramente imaginarios y desconocidos en los faustos consulares.

Bien que esta invención, no llegó a lo chocante de la de Valemon; pero tampoco lo es menos la de aquel comentarista que encontraba original y aun justificada por lo admirable, la del abad, al decir que Adan fué el primer rey de esta ciudad.

Por algo afirmé que se habían dicho de Toledo verdaderas extravagancias, que sólo se esplican mas por voluntariedades de la vanidad que por un exceso de amor a las cosas de nuestra tierra.

Rasgos de los falsificadores de nuestra Historia.

Toledo, para elevar su existencia tiene razones poderosas.

¿Que la ciudad, no la capital de la Campetania, espatriarcal?

En el sentido, puro de la palabra, no pudo serlo.

Fué guerrera, por causa de las invasiones, como lo demuestra la sucesión de poblaciones en el orden cronológico.

De ello y de su antigüedad, es valioso el testimonio de la inscripción que el rey Wamba, mandó grabar en las puertas de la ciudad murada de Toledo que dice así:

Continuará

E. de Obregón.